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Rapport d’activités 2022   

Régionale Natagora Brabant wallon 

1.Fonctionnement de la Régionale 

1.1 Membership 
La régionale Natagora Brabant wallon compte 3600 membres au 31/12/2022. 

Chaque année, nos volontaires mènent des activités de prospection afin d’accueillir de nouveaux 

membres au sein de Natagora. Cette année, nous avons mis un gros focus sur l’accueil des 

volontaires. Un responsable, en la personne de Presilia de Vries, s’est proposé pour répondre aux 

questions des membres et sympathisants de notre association. Une actualisation du fichier des 

volontaires et un accueil personnalisé sont en cours. Un grand rassemblement pour les personnes 

qui nous soutiennent de près ou de loin est déjà planifié en avril 2023. 

1.2 Composition du Bureau  
Nous avons tenu notre Assemblée annuelle le 23 mars 2022 à la salle du Parvis à Grez-Doiceau. 

52 participants (dont 15 membres du Bureau) y ont participé. 

La liste des membres du Bureau est la suivante :  

Luc BERNARD, Paul CNOCKAERT, Michaël COLLE, Pascal CUVELIER, Renaud DELFOSSE, Noël DE 

KEYZER, Freddy DONCKELS, Claude GENGOUX, Dominique GILBART, Anne-Marie HICK,  
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Jean-Philippe LEFIN, Thierry MANIQUET, Hervé PAQUES, Ludovic PETRE, Didier SAMYN, Sylvie 

SIMON et Julien TAYMANS. 

Plusieurs volontaires ont fait connaître leur motivation à rejoindre le Bureau et ont été élus.  

Presilia DE VRIES (Wavre - Jeunes & Nature), Bernard GENTIL (Gembloux), Adrien JOSEPH (La 

Hulpe), David MICHELANTE (Nivelles), Antoine POUILLON (Jeunes & Nature). 

 

D’autres volontaires de la régionale prêtent régulièrement main forte aux membres du Bureau 

(collaborateurs associés) : 

Françoise BAUS, David BIERLAIRE, Brigitte CHIWY, Patricia CORNET-POUSSART, Bernard 

DANHAIVE, Michèle FOURNY, Jérémie GUYON, Olivier HENEAU, Claire HUYGHEBAERT, Bruno 

MARCHAL, Christiane PERCSY, Joëlle PIRAUX, Aurélie ROBISE, Emmanuel VERHEGGHEN. 

 

Aujourd’hui, plusieurs personnes ont rejoint le Bureau en tant qu’invités : Kevin POLET (Wavre), 

Ludo DE LOOF (Grez-Doiceau), Hélène AIMONT (GAL Culturalité) et Monica MINNECI (Rixensart). 

Leur présence au sein du Bureau sera formalisée lors de la prochaine AA en mars 2023.  

 

Nous accueillons parfois des invités pour des thématiques précises.  

David Hassoun, dépt Volontariat, fait également partie du Bureau en tant qu’invité. 

En cours d’année, nous avons reçu 2 demandes de démission du Bureau : Claude GENGOUX et 

Freddy DONCKELS. Tous deux restent néanmoins impliqués dans la vie de notre régionale. 

 

Le Bureau de la Régionale s'est réuni 11 fois au cours de l’année 2022 : 19/01 – 23/02 – 23/03 – 

20/04 – 18/05 – 22/06 –  24/08 –  21/09 – 19/10 – 16/11 – 14/12.  

La plupart de ces réunions sont précédées par une pré-réunion destinée à traiter un sujet particulier 

à la demande d'un ou plusieurs membres du Bureau. Les thématiques abordées sont détaillées dans 

un procès-verbal approuvé par les membres du Bureau présents à la réunion suivante. 

1.3 La Régionale fonctionne à l'aide : 

● d'un outil de suivi de certains sujets, les Pôles d'actions. Ils sont actuellement au nombre 

de : 

o 8 pôles d’action « thématiques » : Vigilance, Jardins naturels et Réseau 

Nature, Sensibilisation, Ornitho (dont un sous-groupe “Comité de rédaction du 

Bruant wallon”), mammalogie (mammifères, micro-mammifères, mustélidés) 

(dont plusieurs sous-groupes : “Blaireau”, “Castors”, “Plecotus Brabant wallon”), 

Batraciens et Reptiles, Insectes, Biodiversité dans le Bâti. 

o 4 pôles d’action « transversaux » : Communication, Stratégie, Protection de 

sites, Webmaster  

o 1 commission de gestion pour le suivi scientifique et technique et l’organisation 

de la gestion des réserves naturelles présentes sur le territoire de la régionale. 

● La régionale utilise la plateforme de communication interne Workplace depuis juin 2021. 

Nos volontaires s’y retrouvent dans 2 groupes [equi]rég BW (28 membres) et [echa]rég 

BW (62 membres).  

● d’outils de communication entre l’ensemble des membres et sympathisants de Natagora 

en Brabant wallon sous la forme : 

o d’une page Facebook : https://www.Facebook.com/natagorabw 

o d’une newsletter que nous souhaiterions plus régulière via SendinBlue 

● d’un outil de communication interne entre les membres du Bureau sous la forme d’un 

groupe de discussion Google : https://groups.google.com/u/3/g/natagorabwbureau. 

Celui-ci permet des échanges réguliers, en dehors des réunions.  

● de 2 groupes Whatsapp ornitho “BW Bird Alert” et “BW Bird Forum”. 

https://www.facebook.com/natagorabw
https://groups.google.com/u/3/g/natagorabwbureau
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1.4 Finances 

Les comptes (courant et d’épargne) sont ouverts auprès de la Banque TRIODOS. 

 

Les diverses procédures internes, dont la Régionale s’était dotée lors de sa création, sont 

toujours appliquées : notes de frais, traitement des recettes des activités payantes, recrutement 

de nouveaux membres, gestion et contrôle financier. 

 

Le numéro de P.P. (port payé) suivant, obtenu auprès de l’Administration 

des Postes en 1998 fait toujours partie du patrimoine de notre Régionale : 

 

1.5 Distribution des tâches 

La répartition des tâches est la suivante : 

Tâches administratives et organisationnelles 

● Présidence : Julien TAYMANS 

● Secrétariat : Dominique GILBART assistée de Sylvie SIMON et Presilia DE VRIES 

● Gestion financière : Noël DE KEYZER (trésorier) et Pascal CUVELIER (comptabilité) 

● Accueil des nouveaux volontaires : Presilia DE VRIES  

● Représentation au sein d’organismes participatifs : 

o Contrat de rivière Dyle-Gette : Julien TAYMANS 

o Contrat de rivière Senne : David MICHELANTE (membre effectif)  

et Sylvie SIMON (membre suppléant) 

o GAL Culturalité : Julien TAYMANS 

o PCDN Beauvechain : Julien TAYMANS 

o PCDN Braine-le-Château : Luc BERNARD 

o PCDN Grez-Doiceau : Julien TAYMANS 

o PCDN Ittre : Gérard PASTELEUR et Luc BERNARD 

o PCDN La Hulpe : Renaud DELFOSSE, Adrien JOSEPH et Manu VERHEGGHEN 

o PCDN Lasne : Frédéric RAES 

o PCDN Nivelles : Paul CNOCKAERT et David MICHELANTE  

o PCDN Ottignies-Louvain-la-Neuve : Noël DE KEYZER et Ludovic PETRE 

o PCDN Rixensart : Julien TAYMANS et Dominique GILBART 

o CLDR/CCATM Braine-le-Château : Luc BERNARD 

o CLDR/PCDR Court-Saint-Etienne : Jean-Philippe LEFIN 

o CLDR Beauvechain : Julien TAYMANS 

o CLDR Ramillies : Michaël Colle 

o CCATM Genappe : Michèle FOURNY   

o CCATM Mont-Saint-Guibert : Thierry MANIQUET 

o CCATM Nivelles : David MICHELANTE 

o CCATM La Hulpe: Renaud DELFOSSE 

o Maison de l’Urbanisme (antenne du CCBW) : Jean-Philippe LEFIN 

● Représentation au sein de comités de gestion : 

o Des Réserves naturelles provinciales de Gentissart et de la Taisnière : Julien 

TAYMANS 

● Représentation au sein d’associations locales : 

o La Hulpe Nature : Renaud DELFOSSE 

o Ram-Nature : Michaël COLLE 

o Action Environnement Beauvechain : Julien TAYMANS 

o Amis du Parc de la Dyle : Presilia DE VRIES, Julien TAYMANS 

o Petite Jauce : Hervé PAQUES 

o Environnement-Dyle : Ludovic PETRE, Jean-Philippe LEFIN, Presilia DE VRIES 
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● Représentation au sein du Comité des Utilisateurs du Bois de Lauzelle (UCL) : Françoise 

BAUS et Thierry MANIQUET 

Relais locaux   

● Beauvechain : Julien TAYMANS 

● Braine-l'Alleud : Sylvie SIMON  

● Braine-le-Château : Luc BERNARD 

● Chaumont-Gistoux : Didier SAMYN 

● Court-Saint-Etienne : Jean-Philippe LEFIN 

● Genappe : Michèle FOURNY et Didier SAMYN 

● Grez-Doiceau : Julien TAYMANS 

● Hélécine : Hervé PAQUES 

● Ittre : Luc BERNARD 

● Jodoigne : Hervé PAQUES et Christine MOSSELMANS 

● La Hulpe : Adrien JOSEPH et Renaud DELFOSSE (section locale de La Hulpe) 

● Lasne : Frédéric RAES 

● Mont-Saint-Guibert : Thierry MANIQUET 

● Nivelles : Paul CNOCKAERT et David MICHELANTE 

● Ottignies-Louvain-la-Neuve : Noël DE KEYZER et Ludovic PETRE 

● Orp-Jauche : Hervé PAQUES  

● Ramillies : Michaël COLLE 

● Rixensart : Julien TAYMANS 

● Villers-la-Ville : Didier SAMYN et Claire FERY 

● Waterloo : Anne-Marie HICK 

● Wavre : Ludovic PETRE et Freddy DONCKELS 

Coordination des Pôles d’actions thématiques 

● Vigilance : Julien TAYMANS 

○ Nombreux dossiers suivis : voir infra 

● Jardins naturels et Réseau Nature : Noël DE KEYZER 

○ 3 visites, une à Limelette, une seconde à Grez-Doiceau (terrain d’environ 1 hectare 

avec étang). 

○ Analyse de la qualité des eaux  de Hannotelet, Marais de Genneville, La Marache (2 

mares). Le projet se poursuit en 2023. 

● Ornitho : Thierry MANIQUET 

Bruant wallon : Patricia CORNET-POUSSART 

○ Nous avons produit une grande quantité d’articles :  

des articles d’actualité ornithologique avec la continuation du billet « A vos jumelles » 

lancé en 2021 (17 articles),  

des articles visant une espèce ou un sujet (6 articles),  

des articles « Promenons-nous » renseignant des balades avec observations ornitho (2 

articles).  

○ Le blog continue à être alimenté par des articles publiés précédemment dans le 

trimestriel et mis à jour. 

○ Les chroniques ornithos ont été publiées à 2 reprises durant le premier semestre puis 

elles ont été arrêtées car le travail pour les produire est assez conséquent et elles ne 

faisaient plus l’unanimité au sein de l’équipe des rédacteurs. 

● Mammifères, micro-mammifères, mustélidés : Didier SAMYN 

○ Les observations de mammifères en Brabant wallon, ces dernières années, ont offert 

quelques surprises qui nous incitent à renforcer tant la collecte de données de leurs 

présences spécifiques, que l'étude, et la vigilance. La problématique liée au raton 

laveur invasif, mais aussi au sanglier se pose avec toujours plus d'acuité en Brabant 

wallon comme ailleurs. Si les observations de mammifères indigènes en 2022 

montrent quelques indices encourageants s'agissant des chiroptères, de la remontée 
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confirmée du blaireau, du maintien de la fouine et du renard, de la présence timide de 

la martre, nous sommes toujours dans l'expectative s'agissant des autres mustélidés, 

particulièrement du putois.  

○ Quant aux micromammifères, nous manquons de moyens concrets d'appréciation, 

sauf la participation du public encore cette année, qui a permis de mieux connaître la 

localisation de populations relictuelles du lérot.  

● GT Castor : Frédéric RAES 

○ Comme chaque année depuis 2015, le GT Castors a été très actif sur le terrain : 

découverte et suivi de sites anciens et nouveaux, conseils aux riverains (particuliers, 

sociétés, organismes publics...) et réunions ciblées sur la cohabitation ; dont plusieurs 

sorties conjointes avec des représentants de communes, de la province du Brabant 

wallon, du DNF, du contrat de rivière Dyle-Gette ou d'associations naturalistes locales. 

○ Participation à la journée d'inauguration de la réserve du marais de Chapelle, avec 

une quinzaine de balades-découvertes organisées dans et autour de la réserve, grâce 

à de nombreux guides briefés sur le rôle du castor dans la création de la réserve. A 

cette même occasion, nous avons participé à une émission radio et une émission télé 

de la RTBF avec focus sur les bénéfices de la présence du castor. 

○ Conférence à Lasne sur les castors suivie de la visite de la réserve du marais de 

Chapelle.  

○ Nous avons produit et placé 20 panneaux en dibond sur différents sites occupés par 

les castors, dont plusieurs réserves Natagora, avec le support financier du Contrat de 

Rivière Dyle-Gette. 

○ Nous avons également produit des panneaux roll ups à des fins d'expositions sur le 

castor, également avec le support financier du Contrat de Rivière Dyle-Gette. 

○ Nous avons lancé la 1ère phase de la formation "castors" pour les membres du GT en 

avril (parmi les participants : 16 personnes du BW). Nous envisageons des formations 

ouvertes à d'autres publics. 

○ Nous avons démarré un projet de régulation des niveaux d'eau, dus aux barrages sur 

les petits ruisseaux avec le support du DNF, du service hydrologie de la Province du 

Brabant wallon et du Contrat de Rivière Dyle-Gette. Une première installation a été 

faite en novembre à Grez-Doiceau par Etienne Cols et 2 autres sont prévues pour 

début 2023 (NB : si les systèmes Clemson et cages de Morency sont bien 

documentés, ils ne sont pas adaptés aux très petits ruisseaux, d'où l'intérêt de ce 

projet-ci). 

● GT Blaireau : Freddy DONCKELS 

○ Le suivi des blaireaux regroupe plusieurs actions : 

■ Encourager les naturalistes à être attentifs aux traces de blaireaux lors de leurs 

sorties. 

■ Encoder toutes les obs sur observations.be. 

■ Prospecter de manière volontaire certains endroits potentiels pour confirmer 

(ou non) la présence du blaireau ou découvrir de nouveaux emplacements. 

■ Répondre à des interpellations de citoyens qui s'interrogent sur la présence du 

blaireau près de chez eux et la cohabitation avec l'humain. 

● Chauves-souris (GT Plecotus en BW) : Didier SAMYN et Jérémie GUYON 

○ Les objectifs du renforcement du maillage écologique en faveur des chiroptères se 

poursuivent, et les données de recensement rapportent de belles surprises. 

Néanmoins il y a eu moins d'événements de sensibilisation, ouverts au grand public 

cette année, mais compensés par un régime soutenu en termes d'aménagements de 

gîtes pour nos petites protégées et d'interventions en conseils. C'est au cours de cette 

année qu'a été lancée une étude des microclimats dans les gîtes de chauves-souris en 

Wallonie, à l'initiative de deux membres de notre régionale, avec notamment des 

résultats de tests obtenus localement.  

http://observations.be/
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○ C'est aussi au cours de 2022 qu'a été rassemblé plus officiellement un groupe d'une 

dizaine de volontaires locaux de Natagora Brabant wallon et Plecotus en vue de 

poursuivre les actions engagées les années précédentes et d'en engager de nouvelles 

: recherches plus systématiques de colonies de chiroptères, travaux d'écoutes, études 

de microclimats dans les gîtes, création de nouveaux gîtes, vigilance et médiation 

dans le cadre de la rénovation du parc immobilier brabançon, préparation et 

organisation de nouvelles animations sur le thème de "Bati Bat" pour la Nuit 

Européenne des Chauves-souris de 2023. 

● Batraciens et reptiles : Aurélie ROBISE et Didier SAMYN 

○ L'année 2022 est marquée par un relatif essoufflement des équipes de volontaires 

engagés dans les campagnes de traversée des voies de circulation routière par les 

batraciens en migration. De premières réponses ont été obtenues de la part des 

communes de Genappe et Villers-la-ville, lesquelles ont lancé des projets de création 

de crapauducs sur certains points chauds des sites migratoires. Sur la commune de 

Court-Saint-Etienne, c'est un nouveau projet de barrage temporaire qui verra bientôt 

le jour. Il permettra de faciliter le sauvetage des amphibiens en période de migration. 

La Province soutient également l’étude d’un crapauduc sur la Chaussée de Hannut à 

Jodoigne. En vue d'améliorer l'efficacité et d'optimiser la communication entre les 

participants le 26 janvier, s'est tenue à Namur la journée de organisateurs de 

sauvetage de batraciens organisée par le pôle Raînne.  

○ Des conférences et animations de terrain permettent également de sensibiliser et 

former le grand public à notre herpétofaune. Il n'en reste pas moins que de nouveaux 

relais doivent être trouvés et que plus que jamais la vigilance est de mise en matière 

de lutte contre la disparition des zones humides, contre la fragmentation de l'habitat, 

et en matière de détection des pathogènes, ce qui justifie une sensibilisation 

permanente de la part du GT herpétologie de notre régionale.  

○ Enfin, cette année encore des données en matière d'étendue des populations de 

salamandre tachetée ont été collectées en vue d'assurer au futur un monitoring plus 

serré à l'affût du moindre signe de contamination par la chytride cutanée 

(Batracochitridium salamandrivorans).  

○ Se sont poursuivies les recherches de l'orvet, du lézard vivipare et de l'alyte. Les 

inventaires par pose de nasses permettent également de relever la présence de 

batraciens et d'adapter la gestion de certains sites humides, ce qui a été le cas sur un 

site à Pécrot.  

● Insectes & Co : Didier SAMYN 

○ L'année 2022 a vu la sensibilisation à la protection de l'entomofaune se diffuser à 

travers 7 conférences données sur le thème du Réseau Nature de Natagora, sur le 

thème de l'éclairage artificiel enjeu pour la biodiversité, par un exposé à l'Université 

d'été à Villers-la-Ville, et à travers des réponses des acteurs du GT aux demandes 

d'identification émanant du public.  

○ A noter l'arrivée plus massive du frelon asiatique, espèce invasive, qui a donné lieu à 

des demandes de renseignements et conseils pour des interventions. L'acquisition 

future d'un groupe électrogène permettra de réaliser des détections plus 

systématiques de l'entomofaune nocturnes, notamment dans nos réserves, à 

l'occasion d'organisation d'UV Night (emploi de pièges lumineux). 

○ A noter la vidéo tournée sur l'accueil des papillons au jardin, début juillet, par TV Com 

dans le cadre de l'opération "devine qui..." 

● Biodiversité dans le bâti : Didier SAMYN 

○ La biodiversité dans le bâti est une préoccupation fort à propos dans une province 

aussi urbanisée que le Brabant wallon, ce qui justifie largement les efforts soutenus 

cette année 2022 tant par la création de gîtes que par l'ouverture dans notre 

régionale d'un GT Biodiversité dans le Bâti, qui préfigure la création future d'un GT 

pour toute l'association, en Wallonie et à Bruxelles, en conséquence logique de 
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l'engagement d'une architecte, et de notre participation au comité de pilotage d'une 

toute nouvelle Cellule Biodiversité dans le Bâti (CBB) de Natagora.  

○ Le nombre de projets de gîtes, principalement pour les chiroptères, s'accroît tant en 

nombre qu'en variété d'applications, pour un panel élargi d'espèces aux écologies 

différentes. Une dizaine de réalisations ont vu le jour : nichoir la chouette effraie, 

radeaux pour la mouette rieuse, gîte pour le hérisson, gîtes de reproduction pour la 

sérotine, pour les pipistrelles, pour les oreillards et les murins, gîte d'hibernation pour 

les oreillards et murins.  

○ A noter aussi une collaboration avec nos homologues en France, par la conception 

d'un gîte pour le petit rhinolophe, à l'image de la conception du gîte de la réserve de 

Behotte à Rochefort.  

○ Enfin, nous pouvons aussi relever la sensibilisation soutenue à travers des conférences 

et des interpellations dans des communes brabançonnes, s'agissant de l'impact de 

l'éclairage artificiel sur la biodiversité, cela alors que le programme E-lumin, de ORES, 

pour le passage au LED, est en cours d'exécution partout en Wallonie. 

○ Nous avons répondu à la demande de la Commune de Genappe relative aux 

propositions d'intégration dans la charte communale de l'urbanisme, de points / 

recommandations concernant l'accueil / gestion de la biodiversité dans l'espace public 

et les bâtiments. 

○ Nous avons participé à la rédaction de fiches concernant la biodiversité dans l'espace 

bâti pour plus de prise en compte de la faune sauvage et la nécessité de 

défragmentation du paysage sur le plan de l'éclairage public. 

○ Nous pouvons également noter de nombreuses réponses aux demandes de conseil en 

matière d'accueil de la biodiversité dans le bâti, avec 4 interventions directes in situ 

dont 3 chantiers réalisés. 

Coordination des Pôles d’actions « transversaux »  

● Stratégie : Hervé 

● Protection de sites : Hervé 

● Communication : ce pôle est à la recherche de forces vives (Webmaster : Jean-Philippe) 

Coordination de la Commission de gestion Brabant wallon 

● Président : Hervé PAQUES 
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2. Les activités de la Régionale en 2022 
 
2.1 Représentation – conseil 

● La Régionale a poursuivi et complété sa mission de représentation et de conseil dans le 

cadre des CCATM, des CR, des comités de gestions de RN et des PCDN et PCDR des 

différentes communes couvertes par notre régionale. Les relais pour chaque commune sont 

listés sur notre site internet. Cette liste est régulièrement mise à jour. 

 

● Natagora BW était représentée lors de la Journée des volontaires qui s’est tenue au Marais 

d’Harchies le 16 octobre et qui avait pour thème : l’accueil des nouveaux volontaires. 

 

● Nous avons également répondu positivement à l’appel de Natagora centrale et étions 

présents à la marche pour le climat qui s’est déroulée le 23 octobre à Bruxelles. Walk for 

your future a rassemblé plusieurs membres de notre régionale. 

 

● Des membres du Bureau ont participé à plusieurs conférences et colloques :  

* Plecotus à BXL le 05 novembre  

* Journée Raînne à Sprimont le 20 novembre  

* Journée d'Études Aves à Bruxelles le 27 novembre 

 

● Le Bureau a invité Joëlle Piraux, responsable AT (aménagement du territoire) pour qu’elle 

nous présente les opportunités qu’offrent l’établissement ou la révision des Schémas de 

Développement Communaux (SDC) dans le cadre de la préservation de la biodiversité.  

 

SDT = schéma de développement du territoire (qui sera implémenté à l’échelle wallonne 

courant 2023) 

SDC = schéma de développement communal 

2.2 Communication avec le public 

● Un agenda des activités est publié sur notre site Internet, selon une périodicité adaptée 

aux événements.  

● Site internet :  

Jean-Philippe Lefin est le webmaster de la régionale. Il assure la mise en place et la 

maintenance du site.  

 

Le site web de la régionale (www.natagora.be/brabantwallon) est mis à jour 

régulièrement, et met notamment en lumière : 

o l’agenda des activités proposées au public en Brabant wallon ; 

o les chantiers nature dans nos réserves naturelles ; 

o les activités des différents pôles d’action de la régionale ; 

o la liste des contacts par thématique et des relais locaux pour chaque commune 

dans le territoire de la régionale ; 

o nos différents partenaires. 

● Facebook : la page Facebook de la régionale se veut complémentaire du site web et des 

forums de discussion, afin de promouvoir de façon plus dynamique essentiellement les 

activités et les publications de la régionale et de nos partenaires, ainsi que l’actualité 

nature en Brabant wallon. 

(https://www.facebook.com/natagorabw) 

http://www.natagora.be/brabantwallon
http://www.natagora.be/brabantwallon/index.php?id=1415
http://www.natagora.be/brabantwallon/index.php?id=1416
http://www.natagora.be/brabantwallon/index.php?id=1414
http://www.natagora.be/brabantwallon/index.php?id=1765
http://www.natagora.be/brabantwallon/index.php?id=1576
https://www.facebook.com/natagorabw
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● Le "Bruant Wallon" du Pôle ornithologique destiné à mieux faire connaître l'avifaune et à 

servir de lien entre les ornithos de la région. Le Bruant Wallon est devenu un blog en 

janvier 2019 - https://bruantwallon.be/ 

● Retour médiatique et contacts avec la presse 

-La sablière de Nethen pour 30 ans à Natagora - L’avenir, (éd. Brabant wallon) 

12/03/2022 

-L’Hermitage - Vivacité - BW Matin 28/03/2022 

-Vivacité - BW Matin 28/03/2022 

-On a fêté la fin de trois ans de travaux à la réserve naturelle de l’Ermitage - L’avenir, 

(éd. Brabant wallon) 29/03/2022 

-Lasne fête sa nouvelle réserve naturelle ce samedi 21 mai - www.dhnet.be 17/05/2022 

-Lasne : Natagora inaugure une nouvelle réserve naturelle “Marais de Chapelle” - La 

Capitale-Brabant wallon.sudinfo 20/05/2022 

-Natagora inaugure une nouvelle réserve naturelle - La Capitale 21/05/2022 

-Le castor à Lasne - BX1 - Vivre Ici  25/05/202 

-RN Marais de Chapelle - Bel RTL - Journal Parlé  27/05/202 

-Natagora acquiert une nouvelle réserve naturelle à Lasne - www.lavenir.net 29/05/2022 

-Challenge-toi pour le climat : le RDV des écoles de devoirs au PAMexpo - L'Avenir (éd. 

Brabant Wallon) 05/06/2022 

-Envie de découvrir le refuge naturel à la Petite Coyarde de Mont Saint-André? - 

www.lavenir.net  08/06/2022 

-Ramillies: le refuge naturel Natagora de la Petite Coyarde inauguré ce dimanche - 

lacapitale-brabant-wallon.sudinfo.be  08/06/2022 

-Le refuge Natagora de la Petite Coyarde inauguré ce dimanche - La Capitale 09/06/2022 

-Un nouveau refuge naturel Natagora, la Petite Coyarde - www.tvcom.be 14/06/2022 

-La petite coyarde - TVCom - Actu BW 14/06/2022 

-La petite coyarde - BX1 - Vivre Ici 15/06/202 

-La petite coyarde - TVCom - Actu BW 18/06/202 

-La petite coyarde - TVCom - Actu BW 28/12/2022  

2.3 Activités en lien avec le grand public  

La Régionale du Brabant wallon était présente lors des événements suivants : 

17 balades, 6 conférences, 29 stands, 5 activités diverses (animation, fundraising, 

militance) 

 

23/02/22 Nethen Visite de la sablière Balade 

08/03/22 Rixensart Migration des batraciens Conférence 

13/03/22 Villers-la-Ville Claire Fery  Balade 

27/03/22 Ermitage Journée de l’eau Balade 

30/03/22 Louvain-la-Neuve 26ème journée du monde rural Stand 

24/04/22 Villers-la-Ville Bourse aux Plantes/CADEV Stand 

29/04/22 Aywiers 30 ans Jardins d’Aywiers Stand 

30/04/22 Aywiers 30 ans Jardins d’Aywiers Stand 

01/05/22 Aywiers 30 ans Jardins d’Aywiers Stand 

01/05/22 Bornival Aube des oiseaux  Balade 

http://www.dhnet.be/
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12/05/22 Genappe  Journée Biodiversité Stand 

14/05/22 Braine-le-Château Découverte de la RN Housta Balade 

15/05/22 Houtain-le-Val Lecture des paysages et le 

maillage écologique 

Balade 

21/05/22 Braine-le-Château Découverte de la RN Ermitage Balade 

21/05/22 Lasne Inauguration RN Marais de 

Chapelle 

Balade/stand 

25/05/22 Orp-Jauche L'accueil de la biodiversité dans 

le bâti, un enjeu certain 

Conférence 

29/05/22 Waterloo Portes ouvertes jardin sans 

pesticides - ateliers mellifères 

Visite/stand 

04/06/22 Court-St-Etienne  Ecoles des devoirs Animation 

12/06/22 Ramillies Inauguration du Refuge naturel 

La Petite Coyarde 

Balade/stand 

10/07/22 Nivelles  Fête des petits fruits Stand 

27/07/22 La Hulpe (RN Nysdam) Gestion et BBQ Event festif 

30/07/22 Louvain-la-Neuve Découverte arboretum Bois de 

Lauzelles 

Balade 

31/07/22 Wavre Découverte ZH Blanc Ry Balade 

26/08/22 Ittre NEC Balade 

27/08/22 Wavre Exposition philatélique 

Braphilex  

Stand 

28/08/22 Mellery CADEV Environnement - 

Permaculture (Université d’été) 

Conférence et 

stand 

04/09/20 Sart-Risbart - Incourt Fête des campagnes insolites 

avec Faune & Biotopes 

2 stands 

10/09/22 Sart-Dame-Avelines Fête des Possibles Stand 

10/09/22 Waterloo Verger en fête Stand 

11/09/22 Waterloo Verger en fête Stand 

18/09/22 Rixensart Rix-en-Fête Stand 

18/09/22 Lasne (Marais de Chapelle) A la découverte des castors Conférence et 

balade 

24/09/22 Bruyère Mathias Découverte de la réserve Balade 

02/10/20 Triage Sainte Gertrude Chaîne humaine/marche Militance/stand/ 

04/10/22 Rebecq Contrat de Rivière Senne AG 

09/10/22 La Hulpe Fête au verger Stand 

13/10/22 Hamme-Mille (Maison de la 

Laïcité) 

Natagora BW et sablière de 

Nethen 

Conférence 
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15/10/22 Orp-Jauche L'éclairage artificiel, enjeu pour 

la biodiversité, et pas 

seulement 

Conférence 

16/10/22 Céroux-Mousty Fête de la pomme Stand 

22/10/22 Ramillies Découverte de la région Balade à vélo 

30/10/22 Rixensart Journée Arcadis Lunch - balade - 

gestion - goûter 

06/11/22 Glimes Journée de l’arbre Stand 

26/11/22 Ramillies Journée de l’arbre Stand 

26/11/22 Genappe Journée de l’arbre Stand 

26/11/22 Wavre Journée de l’arbre Stand 

26/11/22 Braine-le-Château Journée de l'arbre Stand 

26/11/22 Nivelles Journée de l'arbre Stand 

26/11/22 Rixensart Journée de l'arbre Stand 

27/11/22 Court-Saint-Etienne Journée de l'arbre Stand 

18/12/22 La Hulpe Le Noël des sapins - Excursion 

au Château de La Hulpe 

Balade 

 

 

2.4 Actions pour favoriser la biodiversité 
 
Projet “Forêts du Brabant”  
 
En 2021, nous avions contribué au montage d’un dossier “Forêts du Brabant” piloté par la Province 

du Brabant wallon dans le cadre de l’appel à projet pour la création de parcs nationaux, à l’initiative 

de la ministre de l’environnement, Céline Tellier. Ce projet transrégional, impliquant plusieurs 

associations naturalistes partenaires, aurait englobé plusieurs forêts : Forêt de Meerdael + Forêt de 

Soignes + Bois de Hal et Bois de Mérode. 50 ha de nos RN auraient pu être insérés dans ce Parc 

National, qui totalise un périmètre total de 5 000 ha. Malheureusement, le projet n’a pas été retenu, 

ne remplissant pas tous les critères d’éligibilité. Une demande de collaboration avec Natagora 

Brabant wallon a été soumise par Vrienden van Heverleebos en Meerdaalwoud et Natuurstudiegroep 

Dijleland (le projet côté flamand a passé la présélection). Nos amis flamands nous ont présenté la 

cartographie des milieux, réalisée par le bureau d’études INTOE. Leur dossier sera présenté fin 

d’année. 

Très actifs en termes de maillage écologique, ils recherchent notre soutien naturaliste et nous 

encouragent à faire de même côté wallon et présenter un dossier auprès de la Province du Brabant 

wallon afin d'identifier les liaisons écologiques et les milieux à préserver. La Province du Brabant 

wallon a dans ce cadre également désigné un bureau d’études (IGEAT) chargé d’identifier les actions 

à mener pour consolider le maillage écologique dans le périmètre du “parc national”.  

 

15 projets ont été définis (5 pour 2024 et 10 pour 2032) : 

▪ connexions avec le Bois de la Houssière 

▪ identification des axes de migration de la faune 

▪ suivi d’espèces-phares : martre, lérot, blaireau… 
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Nous nous réjouissons de voir l’aboutissement de ces travaux début 2023. La rédaction de fiches 

actions devrait être terminée pour la mi-avril 2023.  

 

Plan de Relance - extension des zones protégées 

 

La ministre wallonne de l’environnement, Céline Tellier, fait un pas de plus dans la protection des 

zones protégées.  

Ses objectifs sont :  

* 1000 ha de nouvelles réserves/an  

* financement de 80% de l’ensemble du projet d’acquisition (frais et achat de terrain). 

Un consortium s’est mis en place et est constitué de plusieurs asbl, dont Natagora. Ardenne & 

Gaume, les CNB, Amis du Parc de la Dyle en font partie. Plusieurs millions d’euros ont été obtenus 

pour engager du personnel et acheter des terrains. En dehors des achats de terrain, les associations 

se chargeront des demandes d’agréments et des restaurations des réserves. Dans ce cadre, 

Natagora peut bénéficier de 3,5 ETP pour organiser le démarchage. Mais malheureusement, 

personne n’a été engagé pour le BW. La coordination à l’échelle régionale incombe à Natagora. Afin 

d’éviter de se positionner en concurrence lors d’achats de terrains, notre président, Julien Taymans, 

a rencontré Catherine Dickburt, engagée par Ardenne & Gaume et membre des Amis du Parc de la 

Dyle, responsable des démarchages en vue d’acquisitions de terrains pour ces deux asbl.  

Notre objectif reste très clair. Natagora Brabant wallon ciblera les milieux prioritaires et se 

concentrera sur l’extension de ses réserves. 

Gestions dans nos réserves 

Près de 370 volontaires (particuliers ou teambuilding en partenariat avec des sociétés) ont été 

mobilisés lors de 47 journées de gestion : 

28/01/22 Ermitage Bénévoles Fauche/arrachage ligneux (UG004) 

05/02/22 La Marache Bénévoles Nettoyage sentier, élagage saules 

13/02/22 Nysdam Bénévoles Travaux divers dont débroussaillage, pose et entretien 

des clôtures 

21/02/22 Marais de Chapelle Sous-traitant Abattage de peupliers 

23/02/22 Bruyère Mathias  Débroussaillement partie nord, tronçonnage arbres 

tombés 

27/02/22 Genneville Bénévoles Entretien des petites mares et fauche 

04/03/22 Ermitage  Arrachage ronces 

13/03/22 Caves Paheau Bénévoles Coupe d’entretien, débroussaillement, fauchage 

16/03/22 Nysdam  Clôture 

19/03/22 Ermitage Bénévoles Arrachage ligneux (UG004), entretien sentier, export 

foins UG002 

20/03/22 Carpu Bénévoles Avec un groupe de 8 jeunes de J&N. Ramassage des 

foins (pelouse, bande herbeuse et source du renard), 

pose d'un tuyau dans la digue d'une mare, ramassage 

des billons et branches coupés par le Crabe (pelouse, 

bande, suintement, lande) 

16/03/22 Nysdam Bénévoles Clôture 

17/03/22 Nysdam Bénévoles Clôture 
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07/04/22 Ermitage Bénévoles Déviation clôture UG014 (saule) 

11/04/22 Darquenne Bénévoles Remplacement piquets pourris 

18/04/22 Bruyère Mathias Bénévoles Arrachage ligneux 

23/04/22 La Marache Bénévoles Nettoyage du sentier, fauchage et autres travaux 

24/04/22 Petite Coyarde Bénévoles Divers travaux, coupe d’entretien, débroussaillement, 

fauchage 

05/05/22 Nysdam Levi-Strauss Nettoyer drève, rhodos, lande, évacuer déchets, 

clôture 

05/05/22 Bruyère Mathias Ing Arrachage fougères et ronces 

19/05/22 Sablière Nethen GSK Arrachage rejets espèces exotiques (Prunus, Robinia) 

+ ramassage déchets et encombrants 

01/06/22 Ermitage Bénévoles Fauche orties et chardons prairie 

02/06/22 Bruyère Mathias Velux Arrachage fougères et ronces 

11/06/22 La Marache Bénévoles Initiation à la fauche manuelle et/ou ramassage du 

foin (fauche d’une prairie) 

11/06/22 Bruyère Mathias Bénévoles Arrachage fougères/écorcer cerisier tardif 

12/06/22 Petite Coyarde Bénévoles Divers travaux, coupe d’entretien, débroussaillement, 

fauchage 

16/06/22 Bruyère Mathias Ing Arrachage fougères et ronces 

17/07/22 Genneville Bénévoles Fauche de la prairie humide 

18/07/22 Sablière Nethen Bénévoles Arrachage des rejets de robinier 

01/08/22 Sablière Nethen Bénévoles Recépage de rejets sur les talus - arrachage des 

plantules exotiques sur merlons 

16/09/22 Bruyère Mathias Bénévoles Arrachage des fougères aigles dans la zone étrépée 

17/09/22 Alsemberg Eikenheide Collaboration flamands - gestion d’une petite lande 

s’ouvrir à ce type de collaboration peut s’avérer très 

intéressant mais difficultés de compréhension 

18/09/22 Petite Coyarde Bénévoles Divers travaux, coupe d’entretien, débroussaillement, 

fauchage 

19/09/22 La Marache Bénévoles Fauche partielle prairie, sentier 

29/09/22 Sablière Nethen GSK via T4S Gestion des rejets de robiniers 

01/10/22 La Marache Bénévoles Initiation à la fauche manuelle et/ou ramassage du 

foin 

07/10/22 Carpu Bénévoles préparation gestion : fauche des prairies 

08/10/22 Hannotelet Bénévoles Arrachage manuel de fougères, orties et ronces dans 

les pentes sablonneuses 

14/10/22 Carpu GSK via T4S Gestion des rejets de robiniers 

21/10/22 Sablière Nethen GSK via T4S Gestion des rejets de robiniers 

27/10/22 Nysdam Bénévoles Finalisation portes 



 

 Natagora Brabant wallon - Rapport d’activités 2022 14/22 

 

30/10/22 Carpu Arcadis Ramassage du foin 

20/11/22 Housta + Petite 

Coyarde 

Bénévoles Gestion de préparation à l'hiver, nettoyage, paillage 

des haies, coupes 

20/11/22 Darquenne Bénévoles Ronciers, saules 

24/11/22 Darquenne Bénévoles Ronciers, saules 

03/12/22 La Marache Bénévoles Nettoyage sentier, élagage saules 

03/12/22 Sablière de Nethen Bénévoles Plantation des arbustes pour la nouvelle haie 

 

3. Pôle vigilance et protection de sites 

3.1 Beauvechain  

Projet Boiron 

Le projet d’installation de l’entreprise Boiron dans une petite zone humide de 50 ares en plein cœur 

du village, reconnu en SGIB, a suscité une forte mobilisation citoyenne. Le permis n'ayant pas été 

octroyé, la société Boiron a alors introduit un recours. Celui-ci a été approuvé par le ministre Borsus 

malgré le fait que cette zone se trouve en zone inondable. Nous nous félicitons que le projet ait 

néanmoins été revu à la baisse et que des éléments favorables pour la biodiversité y aient été 

ajoutés (favoriser une petite mare, mégaphorbiaie, …). Début 2022, des riverains ont introduit un 

recours en annulation au conseil d'État. 

 

Base aérienne - zone M  

La zone concernée est surnommée “la petite Famenne du BW”. Elle est en effet un refuge pour la 

tourterelle des bois, espèce qui connaît un sévère déclin depuis plusieurs années. La base aérienne a 

pour intention de remettre toute la zone en zone militaire. Natagora BW restera vigilante car ce 

dossier comprend des intervenants sensibles, en plus du nouveau commandement de la base 

aérienne - peu sensible à l’environnement, celui du lobby de la chasse. 

 

Projet LUDAPHAR (ex TAMET) 

Ce projet vieux de 10 ans a refait surface cette année. Le propriétaire a finalement décidé de passer 

la main et de remettre le dossier au promoteur original, à savoir la société Equilis (groupe 

Mestdagh). Natagora et AEB ont rencontré les représentants de ce dernier fin 2022 afin de présenter 

nos recommandations et discuter d’une éventuelle collaboration dans la gestion de la zone naturelle 

qui devrait être partiellement protégée. La vigilance sera de mise en 2023. 

3.2 Braine-l’Alleud   

 

Sablière du Foriest (centre d’enfouissement technique SODEWA) 

 

Après s’être vu refuser leur demande de permis pour augmenter les remblais dans la sablière, la 

société SODEWA a fait une nouvelle demande de permis. Ce dossier est très compliqué car d’un côté 

le DNF souhaitait mettre le site en Réserve naturelle domaniale et de l’autre, le gestionnaire-

administrateur-délégué souhaitait collaborer avec Natagora. Le bureau d’études spécialisé CSD 

Ingénieurs Conseils S.A. a été consulté. Si une gestion du site par Natagora était envisagée, 

Natagora Brabant wallon a requis qu’un plan de gestion sérieux soit établi.  
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Contournement Ouest - voirie multimodale / route “bas carbone” 

Cette route multimodale fait couler beaucoup d’encre car le projet va à l’encontre de la protection de 

la nature. Un alignement de 56 grands saules têtards pluricentenaires est voué à disparaître, des 

prairies agricoles devraient être converties en zones bétonnées…; toutes ces atteintes 

environnementales sont dénoncées activement par le Comité de riverains. Aucune étude 

d’incidences n’a été effectuée. Le permis d’urbanisme est accordé malgré un avis défavorable du 

DNF.  

Même s’il existe peu d’arguments “nature” pour que Natagora soit en mesure d’accompagner 

efficacement le Comité des riverains au Conseil d'État, celui-ci a décidé d’introduire un recours. Les 

citoyens vont continuer à activer tous les leviers juridiques en attendant les prochaines élections 

avec peut-être un changement de majorité. Nous restons disponibles et à l’écoute des riverains.  

 

Contournement Sud de la Butte du Lion  
Une demande de permis a été introduite pour construire une nouvelle route. Nous avons assisté à 

la RIP. Les travaux commenceraient en 2025. Le budget avoisine les 10 à 12 millions d’euros et 

ne tient aucun compte des aspects environnementaux.  

La N5 sera élargie à 3 bandes - ce qui intensifiera encore plus le trafic automobile, 

Des expropriations de terres agricoles sont prévues,  

Il n’y aura pas de piste cyclable,  

il n’y aura pas de parkings de délestage,  

Aucun bilan GES n’a été effectué. 

Ce projet date de 2015 et va être confronté à la même levée de boucliers qu’à l’époque.  

Même si nous sommes sensibles aux arguments développés par les riverains, nous ne mènerons 

a priori pas de combat car il n’y a pas d’enjeu majeur pour la biodiversité.  

 

Projet de lotissement au Nord du CHIREC  

La surface ciblée est inférieure à 1 ha et se situe en zone rouge. Nous sommes conscients que ce 

combat est quasi perdu d’avance et qu’il présente peu d’enjeux biodiversité. Néanmoins, la menace 

pèse sur 90 arbres centenaires qui devraient être abattus pour pouvoir construire plus de 24 

habitations en zones inondables. Nous nous faisons forts de leur donner tous les arguments pour 

réduire au maximum la zone à bâtir. La seule possibilité de voir ce projet réduit à néant est de 

vérifier si une espèce de grand intérêt biologique est présente sur le site. C’est avec cet objectif que 

les riverains nous ont interpellés afin de savoir si le Sizerin flammé pourrait potentiellement nicher 

dans cette zone, ce qui semble peu probable.  

3.3 Court-Saint-Etienne (+ Mont St-Guibert)  

 

Projet Jaurdinia  

Le manifeste contenant la contre-proposition a été remis à Julien et Thierry par le groupe 

d’opposants. Globalement, l'ensemble du site présente un véritable intérêt paysager. Il s’agit de la 

zone basse (sud-ouest) bocagère avec des prairies semi-permanentes. Afin d’aider les riverains à 

s’opposer à ce projet, un recensement et encodage des espèces présentes sur le site a été effectué.  

 

Concertations informelles avec le Service Environnement de la Commune de Court-Saint-Etienne: 

● sur le projet E-Lumin  : bonnes pratiques sur les lieux de remplacement des éclairages 

publics anciens par du LED.   

● sur les lieux de plantations des haies et arbres (projets communal et Yes We Plant) 

● accompagnement du Life RIPARIAS sur le territoire de la commune   

● projet d'une mise en conservation d'une petite zone humide dite " de la Roselière" aux 

anciennes Papeteries avec possibilité d'un partenariat pour un Refuge Naturel Natagora 

● réactions à l'arrachage non autorisé d'une haie vive au Sentier 51 (lotissement Val d'Eugène) 
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3.4 Grez-Doiceau  
 

Sablière de Nethen 

Presilia de Vries et Hervé Pâques ont représenté Natagora BW lors de la signature de la convention 

de gestion avec la commune le 24/02, créant la réserve naturelle. Lors de la première réunion du 

comité de gestion, 24 personnes se sont montrées intéressées de faire partie de la CG pour la 

surveillance du site, gestion, animations, monitoring, suivi biologique. Presilia de Vries est 

aujourd’hui la conservatrice de ce site.  

Dans les prochaines années, il faudra réaliser des gestions intensives pour éliminer les racines 

de robinier, installer des clôtures et placer des panneaux didactiques.  

 

Kick 

Kick Belgium est une asbl dont le rôle est de favoriser la transition écologique des territoires en 

catalysant les solutions disponibles par et pour les différents acteurs et actrices des communes 

concernées. L’asbl est financée par un gros du budget amené par une famille de mécènes. Elle a 

lancé cette année un nouveau projet sur Grez-Doiceau. Nous avons donné notre accord pour qu’ils 

fassent appel à notre expertise et que nous soyons reconnus “alliés de la biodiversité” à Grez-

Doiceau. Et un premier dossier ne s’est pas fait attendre puisqu’ils nous ont sollicités concernant 

l’étang de Pécrot. Julien a participé à une visite sur site avec la commune, les Amis du Parc de la 

Dyle, des riverains, le CRDG. Le souci actuel concerne la surexploitation du site par les pêcheurs. 

Une convention devrait être renégociée entre toutes les parties prenantes.  

 

Le 28 novembre a eu lieu la soirée de lancement. Natagora a signé la charte d'engagement pour 

apporter son expertise sur l’aspect biodiversité (“Allié de la biodiversité”). Le soutien communal était 

espéré et a été validé fin 2022.  

Début 2023 se sont tenus des ateliers portant sur les prochaines actions à réaliser à Grez-Doiceau :  

▪ mardi 17/01 (l’alimentation, l’agriculture, l’eau, les arbres et la forêt)  

▪ mardi 31/01 (mobilité, déchets, énergie, bâtiments durables) 

 

Prairies de fauche communales au Bouly menacées  

Les prairies de fauche communales de bonne valeur biologique avec un gradient sec humide (zone 

bleue au plan de secteur) sont menacées. Les terrains se trouvent adjacents d’une réserve naturelle 

domaniale et de zones Natura 2000. En effet, la commune a lancé un appel public pour trouver un 

coordinateur pour mettre en place une gestion en agro-écologie (production maraîchère, petit 

élevage) pour 35 ans. Les Amis du Parc de la Dyle ont réagi. Natagora Brabant wallon est également 

intervenu auprès de la commune pour connaître les impacts sur la biodiversité et leur proposer de 

réaliser ce très beau projet à un autre endroit. Visiblement, nous n’avons pas été entendus car le 

projet (7 ha) a démarré et la Commune a déjà fait appel à un gestionnaire de terres (Terre-en-vue). 

Il ne sera pas possible d’en faire une réserve naturelle ni d’étendre la réserve domaniale mais,  

à priori, le caractère naturel du lieu serait pris en compte. Ceci étant, nous nous devons de rester 

attentifs car la construction de bâtiments n’est pas exclue (école, maraîchage…). 

 

3.5 Incourt  

 

Marais de l’Orbais + Carrière Opprebais 

La commune d’Incourt a l’intention de nous céder les terrains en bail emphytéotique. L’Echevine de 

l’environnement et l’éco-conseillère sont enthousiastes et veulent faire avancer le projet de  

RN. L’idée est d’exproprier les 3 étangs pour agrandir la RN pour autant que le gouvernement wallon 

accepte de liquider le statut de soumission au régime forestier. Cependant, la province voudrait de 

son côté acquérir le terrain pour en faire un bassin d’orage. Dès lors, il y a incompatibilité de projets 

entre la commune et la province. Le service de lutte contre les inondations de la PBW veut 

augmenter la fréquence d’inondations. Natagora BW préconise un temps de retour des inondations 
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suffisamment élevé (de 5 à 10 ans) pour éviter que le site ne devienne un piège récurrent pour la 

biodiversité.  

3.6 La Hulpe  

 

Plateforme Forêt de Soignes  

L’année 2022 a permis à notre régionale de renforcer son implication dans la Plateforme Forêt de 

Soignes. Cette plateforme est un espace de rencontre entre les différents usagers de la Forêt de 

Soignes et permet de discuter de sa gestion. La représentation de notre régionale est 

essentiellement réalisée par nos relais locaux pour La Hulpe, étant donné que la commune héberge 

la quasi-totalité de la partie wallonne de cette forêt. 

  

Depuis 2019, la plateforme est gérée par la Fondation Forêt de Soignes. Cette fondation est 

constituée des gestionnaires forestiers des trois régions, de représentants des gouvernements des 

trois Régions et d’administrateurs indépendants. Après deux années de covid, la fondation a invité 

les personnes concernées pour exposer sa vision d’ensemble et d’avenir pour la Forêt de Soignes. 

Pour résumer, son objectif principal est d’œuvrer pour la protection de la forêt mais également de 

jouer un rôle de « facilitateur de contact ». Il s’agit principalement de mettre en relation (via sa 

plateforme) les différents acteurs et représentants des usagers de la forêt autour de projets 

communs. Son but n’est donc pas de remplacer les associations locales mais de les inclure comme 

partenaires dans toute une série de projets liés au développement, à l’utilisation et à la gestion 

forestière. 

  

L’ensemble des actions et projets portés par la Fondation s’inscrivent dans le schéma de structure 

de 2008. Il s’agit pour rappel d’un plan de gestion commun qui vise à harmoniser au maximum la 

gestion et la législation forestière entre les différentes régions. L’ambition de ce plan est de rendre la 

forêt « plus nature » là où c’est possible et de protéger au maximum le cœur écologique de la forêt, 

en respectant les dispositions de Natura 2000 et de l’UNESCO. La reconnexion à d’autres massifs 

forestiers du Brabant est également un des objectifs de ce plan (cf. section « Projet Forêts du 

Brabant »). Les objectifs très généraux de ce schéma de structure sont illustrés par plusieurs 

projets, tels que l’harmonisation de la signalisation forestière, l’harmonisation des règles concernant 

les chiens en laisse ou encore des initiatives pour inciter les usagers à rester sur les chemins 

officiels. 

  

Outre cette première réunion de présentation, la fondation a également convié les membres de sa 

plateforme à différentes réunions sur le terrain. Il s’agissait d’illustrer concrètement certains projets 

et dispositifs déjà mis en place et de discuter plus en détails avec les partenaires locaux. Dans cette 

optique, notre régionale a participé à la visite de terrain se focalisant sur le Domaine régional 

Solvay. Nos commentaires sont résumés dans la section suivante. 

 

Domaine Régional Solvay et Clinique Derscheid 

À l’initiative de la Fondation Forêt de Soignes, une visite de terrain conjointe a été organisée pour 

discuter de la gestion du Domaine régional Solvay et de la partie wallonne de la Forêt de Soignes. 

  

Les différents défis auxquels sont confrontés ces deux espaces ont été exposés par les différents 

gestionnaires aux partenaires locaux. Dans le cas spécifique du Domaine Solvay, il s’agit surtout de 

la gestion de l’affluence des promeneurs (soit aujourd’hui 600 000 personnes par an qui pourrait 

rapidement passer en 10/20 ans à quelque 700 000 / 800 000 personnes). En effet, une dizaine de 

sites ont été désignés comme portes d'accueil de la Forêt de Soignes, l’objectif de ces portes étant 

de canaliser et de concentrer l’accueil du public. La seule porte d’accueil  en Brabant wallon est le 

Domaine Solvay. Si l’augmentation de la fréquentation est liée à des facteurs extérieurs, nous 

voulons veiller à ce que le développement du Domaine Solvay en tant que porte d’accueil ne mette 



 

 Natagora Brabant wallon - Rapport d’activités 2022 18/22 

 

pas en péril la richesse biologique du lieu. Cet objectif doit cependant être concilié avec des 

préoccupations économiques, le gestionnaire du domaine considérant des événements de grandes 

ampleurs comme “Lanterna magica” nécessaires pour assurer l’équilibre budgétaire du Domaine.  

Les potentielles nuisances associées resteront pour nous un point d’attention. 

 

Concernant la partie wallonne de la Forêt de Soignes, la visite s’est penchée sur le dossier épineux 

de la Clinique Derscheid, qui sera mise en vente prochainement par la Région Wallonne. Ce bâtiment 

se trouve en plein milieu de la réserve forestière du Ticton, dont le DNF souhaite augmenter la 

surface à 90 ha. L’objectif initial était de rendre le terrain à la nature, par le biais de la destruction 

de ce bâtiment. La mise en vente du terrain pourrait compromettre cet objectif, l'affectation future 

du bâtiment n’étant pas connue. Néanmoins, la vente ne serait limitée qu’au bâtiment et à quelques 

terrains adjacents. Le reste rentrerait dans le patrimoine de la Région Wallonne. Différentes options 

sont envisagées par le DNF pour compenser la vente de la clinique mais ces dernières doivent 

s’accorder avec le statut UNESCO de la réserve. Nous resterons attentifs à l’évolution future de ce 

dossier. 

 

Nysdam 

Nous avons accueilli avec grand plaisir une bonne nouvelle : l’occupation des 11 radeaux placés en 

2021. En effet, nous avons recensé 7 nids de mouettes rieuses. Mais le travail n’est pas fini car il 

faut entretenir les radeaux pour éviter que la végétation ne s’accumule. Nous avons également pour 

intention d’installer d’autres radeaux selon un plan en deux étapes. En premier lieu, nous prévoyons 

d’installer des radeaux empierrés de plus grande taille, idéalement   pour fin mars - début avril 

2023. Ces radeaux pourront  accueillir de nouveaux nids dès le mois d’avril, avec comme priorité 

l’installation de la Sterne pierregarin. Nous tablons sur 7 ou 8 journées de travail. C’est pourquoi un 

appel à volontaires  sera lancé très prochainement . Dans un second temps, nous placerons des 

radeaux végétalisés, dont les racines constitueront un milieux propice pour la reproduction des 

poissons. Il est envisagé de mettre en culture la banque de graines nécessaire par nous-même. Ceci 

implique que ces radeaux ne pourront être placés qu’au plus tôt durant le printemps 2024. 

  

Le second fait marquant est la mise en place depuis le mois de juin d’un comité de gestion. A l’instar 

des autres réserves, ce comité permettra à terme d’impliquer un ensemble de bénévoles dans les 

tâches de gestion, sous la supervision du conservateur. Il est envisagé de répartir les bénévoles en 

différents groupes thématiques en fonction des intérêts et compétences de chacun. Le 

fonctionnement précis du comité devrait être formalisé durant l’année 2023.  
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3.7 Lasne  

Marais de Chapelle  

Nous avons inauguré la nouvelle réserve naturelle. Le public était au rendez-vous et ravi de pouvoir 

participer aux balades organisées tout au long de la journée. A noter également, le grand succès de 

notre appel aux dons avec plus de 1000 donateurs pour un montant de plus de 100.000 euros. 

Aujourd’hui, le temps est à la création du comité de gestion. Une trentaine de personnes se sont 

montrées intéressées.  

Nous avons dû réagir à deux projets voisins de la réserve : l’aménagement d’un cabanon-gîte au 

droit du point de l’ancien vicinal ainsi que l’aménagement d’un verger avec cabanon, drainage de la 

parcelle et abattages d’arbres sur une parcelle de prairie inondable en amont de la réserve sur le 

Smohain. 

3.8 Louvain-la-Neuve 
 

Bois de Lauzelle  

Un Comité des utilisateurs du Bois de Lauzelle composé de l’UCL, et de différents représentants des 

utilisateurs du bois, dont les CNB et Natagora, a été créé. Nous avons donné notre accord pour que 

Françoise Baus nous y représente car elle est la plus familière avec le bois et peut apporter un point 

de vue naturaliste. Thierry a été désigné suppléant. L’inquiétude est grande car il semblerait que 80 

arbres doivent être abattus. Le propriétaire des lieux est l’UCL qui semble bien vouloir partager les 

infos sur les actions d’abattages menées dans le bois mais ne demande pas d’avis de la part du 

comité. L’UCL et la commune prétendent que les abattages actuels sont réalisés dans un but de 

régénération de la forêt ainsi que pour la protection des promeneurs et ne mentionnent nullement la 

gestion économique du site. L’UCL prétend que tout est bien supervisé puisque “Tout cela est traité 

par les naturalistes locaux”. Néanmoins, nous ne désirons pas être considérés comme “caution” des 

agissements de l’UCL et un courrier a été  transmis au CU dans ce sens. Nous avons également 

demandé à recevoir une copie du plan de gestion et les inventaires du Bois de Lauzelle afin de 

pouvoir donner des avis éclairés. Il semblerait que l’UCL soit peu disposé à nous les soumettre. Nous 

avons le sentiment qu’ils exploitent le bois pour des raisons financières. Ne souhaitant pas mettre 

cet aspect en avant, ils préfèrent mettre en avant l’argument de la protection des promeneurs 

(chutes d’arbres potentielles). 

Les dommages sont déjà bien visibles suite aux abattages récents : vieux arbres abîmés, beaux 

arbres écorcés. Une pétition a été lancée par Marie Laduron, une naturaliste locale, pour une 

meilleure gestion du bois. 

3.9 Mont-Saint-Guibert  

Sablière de MSG 

INBW serait d’accord de mettre les talus peuplés d’orchidées en zone naturelle. La gestion du site 

pourrait être confiée à Natagora. Julien Taymans et Bruno Nef ont repointé plus de 1000 pieds 

d’ophrys abeille, l’orchis négligé, la gesse de nissole et des vulnéraires. Une demande de révision de 

plan de secteur est en cours.  

3.10 Nivelles 

Ancien circuit de F1 à Baulers  

Deux zones d’orchidées soit 90% des populations présentes ont été détruites. Il reste néanmoins 

4,2 ha de zone préservée et qui sera clôturée avec environ 70 pieds d’Orchis négligé et quelques 

pieds d’orchis de Fuchs et hybrides. 
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InBW est propriétaire de la zone et a nommé une personne pour établir un cahier des charges 

concernant la gestion. Un groupe du PCDN voudrait faire un recours au Conseil d’Etat. Natagora BW 

n’y est pas favorable pour plusieurs raisons :  

● recours contre le DNF, qui est notre partenaire par ailleurs 

● nous avons tout intérêt à collaborer avec l’InBW  

● les dégâts sont faits, il sera difficile de revenir en arrière et une négociation de compensation 

semble exclue 

● De plus, nous pourrions être associés dans la gestion du site.  

Un appel d’offres sera lancé. Il semblerait que Natagora BW soit bien placé pour se voir confier le 

projet (10 000 euros/an pourraient être alloués à sa gestion). 

 

Divers autres dossiers 

Nous sommes intervenus sur plusieurs dossiers de demande de permis portant sur des projets 

d’urbanisme (4 projets) ou de parcs éoliens (3 projets) afin d’émettre nos recommandations en 

matière de biodiversité dans le bâti, de réduction des impacts sur la faune et la flore et sur les 

mesures de compensation. 

3.11 Ottignies-LLN  

 

Tienne de Loche / cressonnière de Pinchart  

Lors d’une révision des fiches biodiversité, Noël et Ludovic ont constaté une grave dégradation du 

site. En effet, des jeunes y circulent en VTT. Nous nous sommes posés la question de savoir si cela 

valait la peine d’en faire une RN. Julien et Hervé ont alors visité le site pour se faire leur propre 

opinion de l'intérêt biologique. Ils ont conclu qu’il n’y avait pas trop de souci à se faire par rapport à 

la piste de VTT car elle ne prend pas beaucoup de place et qu’il ne semblait pas très pertinent d’en 

faire une RN.  

En septembre, nous avons invité Roger Jacquet, membre du PCDN Ottignies-LLN et membre 

Natagora pour qu’il nous détaille la situation actuelle et historique du site de l’ancienne cressonnière 

de Pinchart et du Bois du Tienne des Loches. Pour lui, également, il serait intéressant d’y créer une 

réserve naturelle afin d’assurer la protection et la gestion du site sur le long terme. Néanmoins, le 

site étant propriété communale et partiellement boisé, sa gestion est en principe confiée au DNF 

(régime forestier). Des contacts devraient être entrepris avec la Ville afin de connaître leurs projets. 

Noël a rencontré l’échevin qui semble vouloir conserver cet endroit. Cependant la présence du castor 

a complètement changé la physionomie de la cressonnière. Le plan de gestion du PCDN ne peut pas 

être réalisé car le site ne présente plus les mêmes caractéristiques. La question d’en faire une 

réserve Natagora est toujours en suspens. Noël reprendra contact avec l’échevin pour connaître son 

avis.  

 

Destruction/reconstruction de la gare d'Ottignies - colonie d'hirondelles  

Un membre du bureau (Ludovic Petre) a comptabilisé 82 nids d’hirondelles occupés. Il a constaté 

que des panneaux d’enquête publique avaient déjà été placés dans la gare. Nous savons que le 

PCDN a envoyé une lettre à la commune et a demandé une réunion avec la SNCB, la commune et 

Natagora. Une représentante du Réseau Nature Entreprise (Jennifer Di Prinzio) nous a informés 

qu’elle allait contacter le chef de projet de la SNCB.  

 

Sablière du Bois du Corbeau 

Pendant plusieurs mois (en cause le COVID) le chantier a été mis en suspens, et avec lui la 

restauration/gestion des terrains d’intérêt biologique. Le bon suivi de la sablière n’a pas pu être 

assuré et toute une série de travaux ne sont pas terminés, ce que le promoteur s’emploie de réaliser 

fin 2022/début 2023. Une réunion sur site avec le service juridique de la commune, les 

représentants communaux et le promoteur était prometteuse. En effet, il semblerait que nous nous 

dirigions vers la signature d’un bail emphytéotique. Cela voudrait dire que nous serions 
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gestionnaires d’une nouvelle réserve naturelle tout bientôt. Un plan de gestion de la zone doit 

encore être présenté.  

3.12 Rixensart 

Domaine de Merode 

Le permis d’Urbanisme pour le projet de tente événementielle aux abords du Château de Rixensart a 

été octroyé, mais le permis d’Environnement pour la grande tente a été cassé ; un recours est 

possible. Le parking privé est finalisé et des événements ont déjà eu lieu.  

Parking dans la prairie humide à Rosières 

Cette parcelle présente de nombreux facteurs favorables à la protection de la nature : notamment 

site classé de la vallée de la Lasne. Un inventaire faunistique et floristique n’est pas possible car la 

zone appartient à un privé. La Commune a déposé une demande de permis alors que l’avis préalable 

de l’AWAP est négatif. Nous suivons de près ce projet de parking, afin de pouvoir réagir rapidement 

le moment venu. 

 

Carpu/Grande Bruyère - projet bâtiment accueil et extension RN 

Nous nous trouvons confrontés à un dossier assez compliqué. En effet, plusieurs partenaires sont 

impliqués et chacun a des contraintes bien différentes. La Fondation VELUX veut avancer rapidement 

sur un projet de grande ampleur : amphithéâtre pavillon + Ecole du dehors. La commune, qui a 

engagé un bureau d’études (IGRETEC) a d’autres prérogatives et des timings bien différents. Julien 

a remis une esquisse au Bureau d’études qui s’est montré satisfait.  

Un Comité « opérationnel/stratégique »  a été mis sur pied avec les riverains naturalistes afin 

d’analyser les tenants et aboutissants des projets et surtout discuter de l’avenir de cette RN. La 

présence du castor est très controversée et amène pas mal de désagréments dans la zone entre les 

protecteurs de la nature sauvage et les riverains. La Commission de gestion BW sera informée des 

tenants et aboutissants du dossier.  

3.13 Villers-la-Ville 

 

Site 5N+ à Tilly 
 

Didier nous informe que la société 5N+ a arrêté ses activités sur le site et qu’il faudrait s’inquiéter 

de l’avenir des zones humides voisines, propriétés du groupe.  

 
Zone humide de Dreumont à Tilly 

 

Le CADEV nous a contactés pour nous faire savoir qu’un propriétaire était disposé à nous confier la 

gestion de 90 ares, à savoir un bois marécageux qu’il désire pérenniser dans le temps. La 

proposition d’un bail emphytéotique de 30 ans est donc d’actualité pour préserver cette 

mégaphorbiaie, la mare, les vieux saules et le petit ruisseau. 

3.14 Walhain  

 
Spèche - belles prairies inondables le long du Nil 

Ces parcelles ont été abîmées par le propriétaire privé. Le propriétaire a abattu des haies sur 

d’autres parcelles et le DNF a proposé la plantation de hêtres en compensation. Ce dossier est 

compliqué car plusieurs propriétaires sont impliqués. L’envie de faire quelque chose pour ce site est 

bien présente même si ce site ne fait pas partie intégrante de notre régionale. Olivier Guillite, 

président de la régionale Natagora Hesbaye Ouest, est informé du dossier. 
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3.15 Wavre  

Contournement Nord 

Le permis est cassé sur base des manquements de l’étude d’incidences, qui était notre argument 

principal pour le recours au Conseil d’Etat. A noter : de nombreux échos dans la presse. Les 

politiciens ont l’air d’accepter la décision. Il semblerait dès lors que nous ayons gagné le combat! 

Déménagement Clinique Saint-Pierre  

Nous avons reçu des commentaires de riverains exprimant leur mécontentement car nous 

n’intervenons pas dans ce dossier. En effet, il semblerait que les aspects environnementaux soient 

bien pris en compte - les éléments boisés seront préservés. Il va de soi que nous serons vigilants et 

nous assurerons que nous n'avons pas affaire à du greenwashing.  

 

Projet immobilier BVI-EU Wavre et nouvelle route Champ Ste-Anne dans le zoning 

Nord. 
Suite à une très forte mobilisation dans le quartier car ce projet risque de poser de gros problèmes 

du point de vue environnemental et de la mobilité, Natagora BW a décidé de réagir.  

 

Communes de Chaumont-Gistoux, Ittre, Tubize et Grez-Doiceau 
Projet « BNIP » : restaurations  

Ce projet se termine fin de l’année 2022 avec une très bonne nouvelle. Les hirondelles de rivage 

sont revenues à la Champtaine alors que les travaux sont tout récents. 

● Chaumont Gistoux : les travaux sont terminés 

● Bois de la Houssière : quelques travaux (clôtures) doivent encore être réalisés 

● Tubize : restauration globale du site, défrichement, creusement de 5 

mares,mise en place de clôture, panneaux didactiques,... 

● Grez-Doiceau : restauration globale du site, déboisement, étrépages, creusement d’une 

mare, aménagement d’une falaise à hirondelles. Les travaux sont toujours en cours 

(clôtures et panneaux didactiques).  

 

Collaborations avec nos partenaires  

CR Senne - représentation Natagora BW rejoint l’assemblée générale. 

Tous les projets proposés par Natagora BW ont été approuvés : 

● Gestion de la RN Bruyère Mathias, Housta 

● Dossier vigilance : installation de 3 nouvelles éoliennes  

● Abattage d’arbres hautes tiges dans le centre de Nivelles 

● Suivi des populations de salamandres tachetées 

● Sensibilisation : journée de l’arbre 

 

 

 


